Perú, puesto que no sólo ha sido nuestro mayor inversionista extranjero y segunda fuente de remesas, sino que es el principal mercado de varios productos peruanos de exportación no tradicional.

El panorama del mercado español es complicado si tomamos en cuenta las proyecciones del FMI para dicha economía: -1.7% para 2009 y de -0.1% para 2010. En este contexto, el gobierno español lanzó una serie de medidas como el Plan Español para el Estímulo de la Economía y el Empleo, enfocadas a dinamizar la actividad económica de las empresas, familias, y del sector financiero. Sólo el Plan de Estímulo Fiscal equivale al 1.1% de su PBI y establece dos fondos principales que soportarán medidas específicas para generar 300,000 puestos de trabajo.

Por su parte, China afrontará la crisis mundial destinando el 8% de su PBI a través de su plan de estímulo fiscal. Los cerca de US\$ 586,000 millones serían destinados principalmente a incentivar la inversión en infraestructura. Esto impactaría en la reactivación de los sectores construcción y metalurgia, a la vez que buscaría contrarrestar la drástica reducción del comercio internacional.

Cabe destacar que, en los últimos 10 años la economía china creció anualmente en 9.5%. Por lo tanto, es vital mantener parte de ese ritmo a fin de no afrontar un mayor desempleo y evitar conflictos sociales. El plan, por implementarse en el bienio 2009-2010, sería financiado por el Gobierno Central (30%) y los gobiernos locales (70%).

De otro lado, en Latinoamérica, Chile anunció la implementación de un plan de estímulo fiscal equivalente al 2.8% de su PBI (US\$ 4,000 millones), cuyo impacto en el país sureño se reflejaría en una expansión económica de entre 2% v 3% para el presente año, con el objetivo además de impactar en el corto plazo en la generación de puestos de trabajo (la meta es generar 100,000 empleos). La medida significaría un crecimiento real del gasto público de 10.7%, con lo cual el déficit fiscal sería equivalente al 2.9% de su PBI. El plan de Chile tiene como principal estímulo la inversión y consumo.

El flanco más débil de América Latina es su gran dependencia de las exportaciones de materias primas, que sustentan buena parte de su producto bruto.



Pedro Pablo Kuczynski Ex ministro de Economía

La crisis económica en los países de la región

Frente a esta crisis global, rápidamente demos una mirada a los países de la región; empecemos por México. Ellos están pasando por un momento muy difícil. Este año, el crecimiento mexicano va a ser negativo, va a bajar el PBI, la producción petrolera ha caído, por lo que se ha generado un problema fiscal ya que éste es el principal ingreso.

Este año, Brasil sólo crecerá 2%, nivel muy bajo, pero sin mayores problemas salvo en la industria automotriz. En este sector hay centenares de miles de trabajadores despedidos. Chile experimenta poco crecimiento, alrededor del 2%; sin embargo, financieramente, Chile está muy bien.

Argentina ha comprado un año de tranquilidad fiscal al nacionalizar los fondos de pensiones hace tres meses, No obstante, ese dinero se acaba rápido y Argentina se enfrenta a una crisis para fin de año.

En este contexto, el Perú es, según consenso de todos los observadores y organismos internacionales, el país al que le va a ir mejor. Se pronostica un crecimiento del 4% al 5%, con muy baja inflación. 2009 va a ser un año bastante potable para el Perú, mucho mejor que para cualquier país de la región.

Lo que tenemos que ver es si esta crisis perdura, qué pasará en el año 2010. Por eso hay que ir guardando en una alcancía o un cajoncito con billetes verdes para enfrentar el año que viene. El Perú es el único país que no le pidió al BID un préstamo extraordinario, y eso hay que remediarlo.

De otro lado, el Plan de Estímulo Económico propuesto por el gobierno del Presidente Alan García es bueno en su esencia, y resulta imprescindible que esté acompañado de inversión en infraestructura y educación. Si queremos ser un país moderno y competitivo, tenemos que priorizar estos dos sectores productivos del país. \blacksquare

Perú entre los 5 países que crecerán 5%

El Fondo Monetario Internacional (FMI) estima que sólo cinco países en el mundo, de 60 considerados, superarán un crecimiento de 5% en el presente año, y son Perú, China, India, Egipto y Qatar.

La tasa de crecimiento de Perú, de 5%, representaría una de las más altas no sólo en la región sino en todo el mundo, según un reciente informe del FMI.

Para el Banco Mundial, al Perú, dentro de los países latinoamericanos, se le ve como uno de los mejor posicionados, y estima que un crecimiento de 5.2% para el 2009 y de 6.6% para el 2010.

De otro lado, aunque el presidente del BID, Luis Alberto Moreno, ha señalado que la crisis mundial todavía no ha tocado fondo, este organismo internacional estima que la economía peruana será la de mayor crecimiento en la región en este año, con una tasa de 6.8%, mientras que para el 2010 proyecta una expansión de 6.3%.

